
! !享有“亚洲第一男中音歌唱家”的美
誉，屡次在国内、国际顶尖声乐比赛中获得
大奖，演出足迹遍及世界各地，是上海大剧
院首位签约艺术家、美国华盛顿国家大剧
院及密西根大剧院签约艺术家……拥有这
些耀眼光环的，正是有着丰富西洋歌剧舞
台经验的廖昌永。

而走下舞台的廖昌永还有另一种身
份。他是上海音乐学院（简称上音）副院长，
是上音声歌系主任、教授、硕士生导师，是
同事们心目中平易近人的“廖院”，是学生
们私底下亲切呼唤的“男神”……

电话那头的廖昌永，刚结束广州星海
音乐学院“声乐大师班”的授课。不同于舞
台上极具戏剧特质的华丽男中音，电话中，
他的声音温和而有磁性。提到此次获评“上
海文学艺术奖杰出贡献奖”，廖昌永有些激
动：“这次得奖我感到很意外。看到其他获
奖者都是德高望重的艺术家，我觉得自己
做得相当不够。对我来说，这是荣幸，是鼓
励，也是鞭策。这些年上海给予我的，比我
回报上海的多得多。”

梅花香自苦寒来
用新作品回报上海

当年廖昌永冒雨光脚走进上海音乐学
院的经历，如今已成为一段无人不晓的佳
话，也是上音新生入学必知的励志故事。

大学期间，廖昌永生活拮据，但贫苦，
更坚定了他的意志。入学第一年，廖昌永师
从意大利进修归来的男高音罗魏，学习发
声方法和对气息的处理，同时学到了一口
纯正的意大利语。一年后，廖昌永转入周小
燕教授门下。从一张白纸到满目辉煌，离不
开周教授的呕心沥血。从周教授那儿，廖昌
永不仅学到了更科学更符合自己个性的发
声方法，也掌握了纯正的法语。

!""#年至 !""$年，廖昌永连续获得法
国第 %!届图鲁兹国际声乐比赛、多明戈世
界歌剧大赛、挪威宋雅王后国际声乐大赛
的第一名，创造了世界高水准权威性赛事
连续三次夺冠的奇迹，世界歌坛为之震惊。

刀剑锋从磨砺出，梅花香自苦寒来。从
一个普通话都说不好的农村孩子，到成为能
用最标准的意、德、法语驾驭无数世界经典
歌剧男中音角色的金嗓子，犹如化茧成蝶的
艰辛过程，其间流过的汗水可想而知。

上海这座城市，见证了这个四川小伙
的人生蜕变。
“在上海，老师、专家、领导给了我很多

机会，许多荣誉都是上海给我的。”在廖昌
永看来，这些年上海给予他的，比他回报上
海的多得多，所以他希望为上海留下些什
么，“过去上海音乐学院曾诞生过《梁祝》
《红旗颂》等脍炙人口、享誉世界的优秀的
音乐作品。新时期我们应该为上海创作新
的作品，这是我的梦想，也是上海艺术家的
梦想。”

上海歌剧!三部曲"

向!中国歌剧梦"迈进

在年初的全国两会上，身为全国人大
代表的廖昌永提出了他的“中国歌剧梦”：
“上海不断上演世界一流的歌剧、交响乐。
什么时候，我们自己创作的歌剧，用中文
演唱，也能像在西方的舞台上成为保留剧
目？”同时，廖昌永还向习近平总书记汇
报，上海音乐学院正在创作上海歌剧“三
部曲”———《一江春水》、《家》和《日出》。

如今，“三部曲”之一的《一江春水》，作
为第十六届上海国际艺术节的开幕大戏已

于 !&月 !$日首演成功，目前正在进行第
二轮的修改和推广。在剧中，廖昌永出演了
男一号张忠良。“明年《一江春水》将在北
京、天津、广州等城市进行 '&余场巡演。”
原创歌剧《家》也已在筹备中，廖昌永仍将
领衔主演，饰大哥觉新一角。

在廖昌永眼里，上海本身就是一部歌
剧，“上海在中国近代历史发展进程中的作
用是巨大的，当时有很多文学、电影涌现，
留下了丰富的文化遗产。现在则可以通过
歌剧让人们来了解上海这个城市，了解海
派文化。”

歌剧《一江春水》首演后获得了社会各
界的广泛好评。该剧创作及演出阵容非常
强大，它的成功凝聚了很多人的心血，被誉
为“中国原创歌剧的智慧结晶”，“这部作品
倡导了社会主义核心价值观。在纪念抗战
胜利 $&周年的当口，编排《一江春水》有特
殊意义，它警示我们：不要忘记今天的生活
是经历了那么多苦难换来的，我们应该坚
守道德底线。”

问廖昌永给这部歌剧打几分，他笑了：
“我打 "&分。”在他看来，此剧还有不少可
以改进的地方，例如因排练时间紧迫导致
舞美呈现没能达到最佳效果，留下遗憾，
“我们请了一些专家来挑毛病、提建议。剩
下这 !&分就是这段时间里我们需要做的。
修改之后，我有信心它可以成为中国歌剧
史上的代表作品。”

力推艺术歌曲
传承弘扬民族文化

在世界各地唱了多年西洋歌剧的廖昌
永，近年来频频“华丽转身”。作为第 ()届
上海之春国际音乐节的重磅演出，他在“风
雅颂”艺术歌曲独唱音乐会上，用温暖的男
中音声线演绎了国学大师创作的旧体诗
词，美文妙韵，珠联璧合，成为中国艺术歌
曲演出的新典范。
“在学生时代，周小燕老师就对我说：

中国人一定要学中国的作品。这个观念对
我来说根深蒂固。”说起对中国艺术歌曲的
推广，廖昌永坦言“有一种使命感”。在他看
来，中国艺术歌曲具有文字与旋律之美，
“我希望用歌声传达中文之美。”廖昌永介
绍，上海音乐学院有一项大计划，希望能用
*年时间整理挖掘、委约创作、录制出版中
国艺术歌曲，并集结成唱片推出。去年已经
完成了对上世纪二三十年代艺术歌曲的梳
理、录制，专辑名为《教我如何不想她》，现在
正进行新中国成立以前的艺术歌曲的整理，
“预计明年下半年会出专辑，专辑暂以贺绿
汀先生的《嘉陵江上》命名。另外明年还会推
出《向经典致敬》民歌专辑。这也符合习近平
总书记所说的，弘扬和传承优秀民族传统文
化，创作一批体现中国人精气神的作品。”

了解廖昌永的人知道，这几年，他还悉

心习起了绘画。每当背谱疲累、看书困倦之
时，他就会铺纸研墨，认真揣摩，尺幅丹青成
了廖昌永养心怡情的空间。“我有两位绘画
老师，一位是北京的范曾先生，还有一位在
上海，是这次也评到文学艺术奖的陈佩秋
先生。”如今但凡去北京，只要有空，他都会
呆在范先生家里。学画后，廖昌永觉得心里
变得有东西了，不像以前那么空了，“学画无
形中给了自己美学方面的给养，对我的音
乐有促进，对我这几年的作品都有帮助。”

心系学校工作
艺术实践反哺教学

)'月 +日，星海音乐学院交响乐厅座
无虚席，就连远离舞台的三楼看台也坐满
了人。据说当天全广东省的声乐教师都来
到了现场。这就是“廖昌永声乐大师课”的
火爆情形。"日晚，在“声乐大师课”汇报音
乐会的最后环节，身着深色唐装的廖昌永，
在大家的强烈要求下，声情并茂地演唱了
两曲，歌剧《塞维利亚理发师》选段《快给大
忙人让路》，以及中国民歌《绒花》，获得现
场经久不息的掌声和喝彩声。

有学生在百度贴吧发布了大师课讲座
及汇报音乐会的视频和图片，热烈的评论
立马炸开了锅：“走到哪里都少不了引发一
道道闪电”，“不管人墙多么密集，放大后还
是一眼就认出我们心中的男神”……最有
趣的是一句“我会告诉你我拿到了廖大师
签名还握了手，到今天手都不舍得洗么？”

在学生眼中，“廖大师”丝毫没有大腕的
架子，极富亲和力。在教导过程中，他将歌声
比喻成人们打球时在手下跳动的篮球，是鲜
活的、有生命的；他让学生想象原子弹爆发
出蘑菇云的那一刻，以此来引导学生在演唱
歌曲时爆发出情感；他说，唱歌的时候一定
要放松。为了让献唱的学生放松下来，廖昌
永主动牵着他们在舞台上走动。“人在洗澡
时是最放松的，所以唱歌时也最陶醉”，话音
未落，整个剧场爆发出阵阵笑声。
廖昌永爱舞台，更爱学校的讲台。谈起

学校工作，廖昌永滔滔不绝：“我在学校分
管艺术实践和本科的教学工作。因为一直
在舞台上走，感触很深，觉得艺术实践对教
学很重要，艺术实践会反哺教学。我们现在
加强了艺术实践的分量与质量，加强了院
校间的交流。我常常对学生说，两场演出相
当于学校两个月的学习。”

如今，上音成立了青年歌剧团，旨在帮
助学生实现学校到剧团的无缝对接；学校
还推出了“青年人才激励计划”，帮助缺少
经费的年轻作曲家，在舞台上实现音乐梦
想。在廖昌永的思绪中，未来的工作计划还
有很多，很多…… 本报记者 赵美
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